

HORAS DE DESPACHO
Redacción: desde las cuatro de la ma-
ñada a las diez de la noche.
Administración: desde las 7 mañana a
las 7 de la noche.

PRECIO 27

Melinas: Conquistador, 30

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

1899
Domingo 27 de Agosto

PRECIOS DE ABOÑO

	SEMI.	OT.
Trimestre	1	25
Sextimestre (Unión Postal)	2	50
Año	3	90

Número suelto. 5 cts.
Id. atrasado. 10

VINO MORELLÓ

Quina, Carne, Lacto-fosfato de Cal

Es el mejor agente para la restauración de las fuerzas vitales. Reune las sustancias indispensables para la formación y nutrición de la carne muscular y sistemas nerviosos y sea. Cuida la ANEMIA, DEBILIDAD, INAPETENCIA, CONSUNCIÓN, CONVALESCENCIA DE ENFERMEDADES GRAVES, FATIGAS, ETC.

Farmacia VALENZUELA y principales

AL DIA

En busca del problema

III

El prejuicio ó el afán pedagógico uniformista establecido por el Estado, tiende per su propio peso á influencias, á arraigar en el espíritu de la opinión, desviando así nuestros particularismos de raza y absorbiendo particularmente las tendencias nacionalistas que, protestando de semejante absorción, debieran presentarse animosas y airadas, en unánime protesta. No hace muchos años que la voz general pedía el programa único y el libro de texto único también, para todos los centros de enseñanza, sin otras miras que poner coto á los abusos del profesorado oficial en su escandaloso comercio de epitomes, compendios, resúmenes y programas de tal ó cual materia; como si el profesor hubiera de convertirse en un ente-máquina, sin iniciativa alguna reformista, sin criterio para aplicar un método adecuado á las exigencias de sus alumnos, sin libertad para ir más allá que las prescripciones legales, en una materia que solo ellos debían, en rigor, ser los únicos legisladores.

Y esta petición es fundada, toda vez que ningún bien saca el país de la libertad de que disfrutan los catedráticos. Examinense sino todos los libros que en España sirven de obra de texto; todos son iguales. Ante la imposibilidad de hacerle en todas las materias, fijémonos en una sola asignatura; la historia, ya que de ella se ocupa el señor Font en su trabajo. Apenas hay en España, catedrático de historia que no tenga escrito su Compendio. Y todos ellos no son otra cosa que malas copias del libro que publicó en Madrid, don Fernando de Castro (*Compendio razonado de historia general*—Madrid 1872), libro muy bien escrito y razonado si se quiere, pero inútil hoy como libro de enseñanza.

Y ya que de historia tratamos, diré algo con respecto á la manera como, á mi entender, debiera reformarse su estudio. Prescindiré de largas consideraciones que pudiera traer ahora sobre metodología histórica y sobre el modernísimo concepto que se tiene de esta ciencia. Si el lector quiere detalles, y mucha luz en este asunto, puede ver el libro de don Rafael Altamira sobre *La enseñanza de la historia* (Madrid 1895) y algunos escritos de Taine, sobre todo, el notabilísimo *Essai sur l'histoire* (Paris 1896.—6.ª edición).

Quiero solamente hacer notar el error y el abandono en que se tiene una ciencia tan necesaria para las funciones del buen ciudadano. Precisamente, en un país como el nuestro en que por vicios de raza, por temperamento de perfectos meridionales, vivimos sugestionados por la atracción de la vida callejera, y antes de cuidar de nuestros intereses sociales, vivimos más á gusto en sociedad, es decir, que gustamos de la vida pública, y atenémese antes que nada á ser ciudadanos; no es comprensible, repetimos, el abandono y el error que se tiene de la historia, venido hoy á ser más bien «sociología descriptiva.»

El principal error de la enseñanza de esta ciencia, estriba, á mi ver, en juntar con el nombre de historia una serie de conocimientos, artes y ciencias, que deben á todo trance ser disgregados. Por otro lado, hacer un todo homogéneo, de una pieza, la vida de la humanidad sin tener para nada en cuenta sus inmensas variedades. En ninguna nación se estudia historia universal; sine historia antigua, historia de Roma, historia de las instituciones medioevales, etc. Pero en España no podemos salir del compendio y los cursillos de ocho meses, durante los cuales no hay siquiera tiempo de aprender las fuentes de conocimiento.

Y así hemos visto los frutos de la

ignorancia en tales materias. Ilusionados aun con Lepanto y San Quintín no se nos enseñó jamás á tener el sentido práctico de las cosas. La diversidad de pueblos en la Península es un hecho, y los mallorquines fuimos algo y pudimos algo cuando bien en Aragón, bien en Castilla, fuimos mallorquines, para nuestras cosas privativas; y los catalanes lo mismo, y los castellanos también. El afán centralizador ha llegado á su colmo, centralizando el espíritu de las regiones y sustituyendo la enseñanza á esta misma ley, viniendo de ello á resultar que se nos expiden patentes de ilustración y continuamos ignorando lo que nosotros mismos somos y valemos.

No me cabe duda que Mallorca debe levantar la cabeza y procurar su regeneración propia. Si los hombres que nos dirigen, examinarán la importancia que representa para nosotros el que seamos de veras enseñados, no vacilarán en hacerse eco de nuestras aspiraciones, procurando así por la patria. Es inútil obstinarse en cerrar los ojos á esta verdad, pues todos los ideales al nacer, fueron del predominio exclusivo de un grupo de extraviados.

R. BALLESTER

El ideal y su influencia

Dos razones, que considero poderosas, obliganme á escribir las presentes cuartillas y á volver sobre un tema que no ha mucho tiempo desarrollé en el semanario *El Porvenir*. Es la primera, cumplir con un deber de cortesía agradeciendo las frases laudatorias que á mi trabajo dedica el señor Ballester en su artículo *En busca del problema*, frases que considero dichas más bien por la amistad y benevolencia que por los méritos de que aquel trabajo carece. En segundo lugar impértame poner en claro y precisar el verdadero alcance de los conceptos que allí expuse para que no se presten á interpretaciones que en realidad estaban muy lejos de mi mente.

Dentro de la complejidad de las cuestiones sociales, es conveniente, diré más, es necesario establecer la debida separación examinando aisladamente si se quiere que de su estudio nazcan resultados positivos que no se obtendrían si se estudiaran en globo antes de hacerlas objeto de trabajos de detalle, en apoyo de cuya verdad me complaceré en citar á Comte que pone admirablemente de manifiesto (1) la necesidad de la división del trabajo dentro de las ciencias diciendo á este propósito que, son tan útiles los trabajadores modestos que se cifien á plantar jalesones ó puntos de mira como los grandes géneos sintéticos que abarcando de una sola ojeada los resultados obtenidos por aquellos, los organizan en sistemas compuestos de leyes escalonadas jerárquicamente en razón de su generalidad relativa. Por eso yo, modesto trabajador de detalle, que no aspiro á abarcar en su conjunto al problema sociológico español, me limité, en mi artículo sobre la educación, á poner de manifiesto una de tantas cuestiones cuya solución es perentoria sin desconocer que existen otras muchas que exigen también singular atención, las cuales dejo á la consideración de otros que tengan formado respecto á ellas un criterio claro y preciso.

El regionalismo es una de esas cuestiones de las que prescindi á sabiendas, no por desden ni por creerme incapaz de remediar los males que afligen á España, sino porque hubiera resultado allí estraña y esotérica y además porque muy poco hubiera yo podido decir despues de lo mucho y bueno que han dicho desde sus columnas los ilustrados redactores de este periódico, solo si me limité á consignar, y esto muy de pasada, que las reformas que se hicieran en sentido descentralizador serían de escaso ó nungun provecho, lo mismo que cualesquiera otras, si no se comenzaba por instruir al pueblo proveyéndole de ideales de que desgraciadamente carece. Dice muy bien el señor Ballester que el pueblo inconciente es en la actualidad producto fatal del medio ambiente en que vive, más por eso mismo la racional tendencia de todo el que del

pueblo se preocupa ha de ser sacarle de esa condición de cosa sometida á las leyes inflexibles por que se rige la materia.

Qué esto puede conseguirse mediante la educación es lo que no me cabe ninguna duda, porque al fin y al cabo la parte ignorante de la sociedad se halla constituida por seres racionales y no por piedras y por lo mismo si se les libra de la ignorancia adquirirán la dignidad moral que les corresponde como personas. Aun si nos colocamos dentro del criterio radicalmente determinista de la ciencia experimental moderna (cuyo criterio disto mucho de aceptar), que considera á los fenómenos espirituales como la manifestación más complicada de la fuerza ó del movimiento, aun dentro de ese criterio, repito, no dejarían los ideales de producir su fruto ya que siempre se impondrían á la voluntad como motivos determinantes de la acción. Por eso aun los autores que como Herzer más han trabajado para reducir el pensamiento á puros movimientos de las moléculas y células cerebrales (1) y del sistema nervioso no dejan de considerar al hombre como á un ser moral responsable de sus actos. Ejemplo el mismo Taine, citado por el señor Ballester, que á pesar de su afirmación de que las leyes de las cosas obran fatalmente sobre el hombre sin que este sea dueño de alterarlas no duda en admitir (2) la influencia decisiva del ideal en el hombre, porque el hombre, dice, es un ser lógico capaz de concebir el bien, de juzgar lo que le conviene y este juicio engendra un sentimiento y de este sentimiento nace la acción. Ejemplo Andrea Anguilli, pensador italiano formado en las escuelas positivistas de Francia é Inglaterra, cuyas ideas abandonó despues, no para volver á la ortodoxia sino para exponer las suyas originales basadas en un empirismo aún más radical. Dicho autor entre muchas opiniones inaceptables (3) vierte algunas exactísimas tales como: «La reorganización de la sociedad depende de la reorganización mental de los individuos que la componen. Sollocambiando las ideas pueden variarse las instituciones y las costumbres. Sobre el terreno de la educación libra la civilización su combate decisivo. No hay que exagerar la importancia de los factores etnológicos y físicos en el desarrollo de los pueblos, porque las atributos complejos físicos y morales que distinguen al hombre de los irracionales son más bien producto de la historia, es decir de la educación; por eso se explica que pueblos de una misma raza, bajo el influjo de culturas diversas, concuyan por revesar caracteres tan opuestos.» Todas estas opiniones, como puede verse, hallanse en perfecta armonía con las que defendí y defendiendo por crear las exactas y tambien pueden armonizarse con las del señor Ballester, pues si bien incompatibles con el fatalismo pesimista que se trasluce en su artículo, no lo son con el punto de vista descentralizador en que se coloca.

Termino congratándome de que mi modesto trabajo sirva ocasión al señor Ballester para exponer sus acertadas consideraciones que de seguro no resultarán infructuosas.

SEBASTIAN FONT Y SALVA

El avaro de la familia

(Cuento)

El pintor César Cardillac se hallaba en una situación tristísima. Daba tres meses de alquiler, que no podía pagar, y se vela asediado por infinidad de acreedores, que estaban dispuestos á llevarle á los tribunales. No poseía más que un billete de cien francos, y por lo tanto, no había medio de que saliera con bien de los mil apuros que le agobiaban.

No quedándole más recurso que emprender la fuga, cogió César su caja de pinturas y salió á la calle, despues de haber puesto ante la puerta

de su estudio un cartelito con estas palabras:

«Cerrado por motivos particulares.» El pintor se internó en la avenida de Villiers y se dirigió hacia las fortificaciones.

Había en el parque de Neuilly una casita donde César había pasado su infancia, cuando sus padres le educaban para que fuese algún día un hombre de provecho.

Pero aquel albergue lo poseía á la sazón al tío Tourtin, hermano de su madre, ya difunta, á la que había prestado una corta cantidad, mediante la hipoteca del modesto inmueble, que al fin fué propiedad del prestamista.

El tío Tourtin era el hombre más miserable de la tierra, el avaro de la familia, á la que materialmente había robado cuanto poseyera en otros tiempos.

César odiaba con toda su alma al tal sujeto, lo cual no era obstáculo para que en aquel momento se dirigiera á su casa, único asilo donde le era posible refugiarse.

Pensaba al mismo tiempo sacar algún dinero á aquel bandido, que contaba ya más de setenta primaveras, apelando para ello á una estratagema que se le había ocurrido durante su caminata.

Al fin entró César en el jardín de la casa, donde encontró á su tío tomando tranquilamente el sol.

—¿Tú por aquí?—dijo Mr. Tourtin.

—Sí, tío.

—¿Vienes á pedirme una limosna?

César refrenó un movimiento de indignación, y contestó:

—No es eso, tío. He hecho un descubrimiento maravilloso, que no sólo me enriquecerá á mí, sino también á cuantas personas se me asocien.

—¿Una fortuna!—exclamó el anciano abriendo desmesuradamente los ojos.—¿Y en qué consiste tu descubrimiento?

—Ese es un secreto, tío, y si he venido á verte á usted es porque no puedo firmarlo más que de un pariente. Además, como temo que alguien adivine la cosa, necesito un sitio aislado como éste y oculto á las miradas de los curiosos.

—Bueno, pero dime antes lo que piensas hacer.

—Hasta dentro de quince días no podré presentar á usted el resultado de mis trabajos.

—¿Quieres que partamos las ganancias, facilitándote yo lo que necesitas para sacar á flote tu invento?

—Sí, señor.

—¡Venga esa mano! Mi casa está á tu disposición.

El avaro, que no tenía criados á su servicio, acompañó á su sobrino á un cuarto del piso principal, en el que César sentó sus reales para dedicarse á los supuestos trabajos relativos á su descubrimiento.

Mr. Tourtin llamó al poco rato á César para sentarse á la mesa, y despues de la frugal comida con que uno y otro restauraron sus fuerzas, dijo á su sobrino:

—¿Pero estás seguro de que ganaremos mucho dinero?

—Una fortuna inmensa, fabulosa, incalculable...

—Voy al sótano en busca de un par de botellas de vino añejo, para que celebremos de antemano la ventura que nos aguarda—exclamó Mr. Tourtin, ébrio de gozo.

Al día siguiente, el tío hizo varias preguntas á César, el cual se abstuvo de contestar, limitándose á pedir otras dos botellas de vino, y un par de platos más en la comida.

—Vas á arruinarme—le decía Mr. Tourtin—y tendremos que inlemnizarnos pronto del gasto que me ocasionas.

Transcurrieron ocho días, al cabo de los cuales, despues de haber cerrado César la puerta y las ventanas del comedor, se acercó á su tío, y le dijo con aire de misterio, presentándole el billete de cien francos que poseía:

—¡He aquí lo que he logrado fabricar!

—¿Quién, tú?

—Sí, señor.

El anciano, loco de alegría, cogió el billete y se puso á examinarlo con gran detención.

—¡Es igual—exclamó—exactamente igual á los legítimos! ¡Esto es una maravilla!

César le contestó, por medio de signos afirmativos, satisfecho de su venganza y de tener por cómplice á aquel infame, en el delito que había imaginado.

—¿Y cuántos días necesitas para hacer uno de esos billetes?—preguntó el tío al sobrino.

—Ocho.

—¿Cien francos por semana! ¡Eso no basta! ¡Hay que fabricar billetes de mil francos!

—No tengo inconveniente en ello. Pero, babamos, tío, babamos en celebración de nuestro triunfo. ¡A la salud de usted, tío!

—¡A la tuya, César!

Las atribuciones duraron largo rato y cuando el sobrino creyó que á Mr. Tourtin se le había subido el vino á la cabeza, le dijo:

—Sepa usted que si fabrico billetes de cien francos, es porque no tengo ningún modelo de los de mil.

—Eso no es un obstáculo—contestó el tío, levantándose.—¡No se perderá la cosa por falta de modelos!

—Le advierto á usted—añadió César—que necesito cuatro ejemplares: uno para arriba, otro para abajo y dos para los lados. No hay otro medio de obtener un buen trabajo que se confunda con el original. Estas imitaciones han de hacerse á la perfección, si se quiere eludir en absoluto el rigor de la ley, que es muy severa en estos casos de defraudación al Estado.

—Lo sé; pero dime, ¿no te bastaría con tres billetes?

—No, tío. Ya lo he dicho á usted que hay que hacer las cosas en toda regla.

—¡No habrá más remedio que ceder!

—Sí, tío; pero pronto, que el tiempo urge.

Mr. Tourtin corrió á su cuarto, y a los pocos momentos regresó al comedor, trayendo en la mano cuatro billetes de mil francos, que entregó á su sobrino.

Acto continuo volvió á sentarse, y vencido por la embriaguez incluyó la cabeza sobre el pecho y se quedó profundamente dormido.

—Este no es más que una especie de restitución—dijo para sí el pintor—una restitución que no tiene nada de robo.

Sin pérdida de tiempo escribió César una carta á su tío, diciéndole que no había nada de lo pactado, y que si llegaba á chistar para denunciarle, declararía ante los tribunales la verdad de todo lo ocurrido en el asunto.

Dejó la carta sobre la mesa, cogió su caja de pinturas y se dirigió precipitadamente á su estudio.

Al cabo de dos horas despertó el anciano, el cual, al leer la carta, estuvo á punto de perder la razón. No hay palabras con que pintar la ira y el dolor de aquel miserable viejo.

Sin embargo, Mr. Tourtin no se atrevió á querrelarse ante la policía, porque se consideraba cómplice del bribón de su sobrino.

De este modo se vengó César Cardillac, pintor sin trabajo, de su tío Tourtin, el avaro de la familia, como le llamaba con justicia toda su parentela.

EMILIO GOUDEAU

La revisión del proceso Dreyfus

Duodécima sesión

Reaparición de Maitre Labori

Rennes 22.—Aunque no del todo repuesto de sus heridas, maitre Labori ha acudido á la sesión de hoy.

Se presentó en el salón del consejo apoyado en el brazo de su mujer. Fué recibido con aplausos y felicitaciones. Apenas tomó asiento en el lugar que le correspondía á la defensa, al lado de maitre Demange, el presidente del consejo, coronel Jouast, dijo:

—Permitidme, maitre Labori, que os exprese públicamente aquí los sentimientos unánimes del consejo de guerra respecto del odioso atentado de que habéis estado á punto de ser víctima. Este acto incalificable ha provocado en todas partes, y muy particularmente en el consejo, la indignación más granite y la reprobación más ardiente. Nos felicitamos de que el atentado no haya tenido graves consecuencias, como temimos prime-

(1) Véanse sus obras, especialmente *La ley física de la conciencia, De la naturaleza de la actividad psíquica y ¿qué es la fisiología?*

(2) En las consideraciones que hace sobre la moral en su libro «Los filósofos franceses del siglo XIX», pag. 277.

(3) En su obra *La Educación, el Estado y la Familia*.

(1) *Cursos de Filosofía positiva*, paginas 80 y siguientes.

ramente, y que cuidados inteligentes y afectuosos os hayan permitido ocupar de nuevo hoy vuestro lugar en el banco de la defensa.

>Vuestra ausencia, maitre Labori, hubiera sido profundamente deplorada por nosotros.

Maitre Labori se pone en pié para contestar y el presidente le dice:

—Os ruego que os sentéis y que no os impongais ninguna fatiga innecesaria.

Maitre Labori permanece, sin embargo, en pié y dice con emoción que palpita en sus palabras:

—Permitidme, señor presidente, que á pesar de mi emoción responda con unas cuantas palabras á las frases profundamente conmovedoras que habéis pronunciado en mi honor.

—Ha sido para mí doblemente doloroso haber sido herido en la hora en que este proceso en que hemos atravesado tantas tempestades comenzaba á realizar mi sueño, el sueño que desde hace años me obsesiona, el de defender la causa de los inocentes en toda su amplitud ante un tribunal de soldados. Porque esto es á lo que yo aspiraba y esto es lo que conseguimos por fin. Así, pues, insisto en expresaros mi tristeza de los días pasados convertida hoy en profunda alegría.

>No quiero comparecer de nuevo ante el tribunal sin dar gracias á todos, conocidos ó desconocidos, amigos, indiferentes ó adversarios que me han hecho el honor de expresarme los testimonios de sus simpatías.

>Agradezco ante todo el del presidente y el de los miembros del consejo, luego el de los amigos y el de los colegas, hasta ahora desconocidos, cuyas expresiones de afecto son más puras, toda vez que no puede inspirarlas ningún motivo de interés ni de amistad.

>Después os pido permiso para ocupar tranquilamente mi puesto al lado de vosotros, no tanto para seguir los debates como para intervenir en ellos. Atravesaremos sin duda aún muchas vicisitudes, pero que serán precisas para que en toda su amplitud se ventile el asunto y busquemos la verdad y la justicia, que son necesarias para la pacificación de los espíritus.

>Tengo el derecho de decirlo hoy y no al día siguiente del éxito, porque creo con un fervor absoluto en la obra de justicia que hemos acometido.

>No me ocuparé de expresar recriminaciones ni cólera, porque en último término, es preciso que se sepa que las luchas humanas son inevitables, y puedo decir con perfecto derecho que la parte de error que hay en las contiendas sociales es siempre más grande que la de la mala fé. (Murmillos de aprobación.)

Ruego al señor presidente que me permita dirigir algunas preguntas á algunos testigos que ya han sido oídos; para esto me pongo á disposición del tribunal.

Presidente.—Podréis hacer las preguntas que deseáis si hay medio para ello, y comparcerán de nuevo los testigos á los cuales queréis dirigir vuestro interrogatorio. Buscaremos fórmula para resolver la dificultad con arreglo á vuestros deseos.

Declaración del exprefecto Grenier
Comparece Mr. Grenier, prefecto que ha sido en distintos departamentos de Francia.

Presidente.—¿Presentasteis á Esterhazy al exministro Mr. Jules Roche?
Grenier.—Sí. Mr. Roche, siendo ponente de la Cámara de diputados en los presupuestos de Guerra, deseaba conocer la organización de los ejércitos extranjeros. Para facilitarle estos trabajos era excelente Esterhazy.

Presidente.—¿Creéis que Esterhazy poseía suficientes conocimientos generales sobre la organización del ejército francés?
Grenier.—Sí, aunque poco profundos.

Presidente.—¿Oísteis decir que Esterhazy conocía á Dreyfus?
Grenier.—Nunca.

Maitre Demange.—¿Os ha hablado alguna vez Henry de Esterhazy?

Grenier.—Sí, un día, en un salón de las oficinas de seguridad, le pregunté á Henry por qué diablo se oponía á que entrase Esterhazy en el ministerio. Le dije: «Ayudadle, vaya, es un desgraciado, tiene mala sombra.» Henry me contestó: «Con mucho gusto le ayudaré. Decidme.»—Aquella noche vi á Esterhazy y le dije: Sois injusto creyendo que Henry se oponía á vuestra entrada en el ministerio. He aquí lo que me ha dicho.—«Entonces Esterhazy, con esa inconsciencia que es el distintivo de su carácter, repuso: «Solo faltaría eso; que Henry no fuese amable conmigo.»

Declaración del general Rollin
Es el actual jefe del servicio de in-

formaciones del ministerio de la Guerra.

Comienza explicando quién era el agente policiaco Lajoux, al cual sus trajeron varias cartas emborrachando á su mujer.

Lajoux habitaba en Bélgica. El jefe de los espías alemanes le ofreció comprarle. Lajoux aceptó. Al mismo tiempo nos ofreció sus servicios, que aceptamos. Lajoux era inteligente, audaz, difícil de manejar y susceptible; pero ha prestado eminentes servicios en quince asuntos de espionaje. Gracias á él se prendió á tres culpables. Pero últimamente se torció, comprometiéndose sus servicios con su actitud, su lenguaje y sus relaciones sospechosas.

>Siendo yo ayudante del entonces ministro de la Guerra, Mr. Freycinet me escribió Lajoux diciéndome que se hallaba en Turin en la miseria. Pedia socorros. Propuse á Freycinet que se le concedieran 200 francos mensuales como á otros agentes que habían cesado en sus servicios. Así se hizo. Luego partió Lajoux para el Brasil.

Presidente.—Al regresar Lajoux á Francia, ¿le dieron algún socorro?

Rollin.—Sí. Pedíamos que le respetáramos y se decidió darle la pensión hasta fin de año.

Presidente.—¿Qué opinión os merecía el policiaco Guéné?

Rollin.—Me inspiraba confianza.

Maitre Labori.—¿Sabe el testigo si Lajoux ofreció alguna revelación del asunto Dreyfus?

Rollin.—En carta que se entregó al consejo de guerra, Lajoux refiere que había hablado en el Luxemburgo con el jefe del espionaje alemán, el cual le dijo que en Baria era desconocido Dreyfus como verdadero traidor. Un señor, condecorado con la legión de Honor, y que tenía constantes relaciones con Schwartzkoppen, así lo había asegurado.

>Lajoux añade en esta comunicación que sus noticias respecto al asunto de que acabo de hacer mención fueron transmitidas á Henry, el cual no se las participó á sus jefes. Hoy se sabe que estas noticias son inexactas, según consta en comunicación que veréis en el dossier secreto.

Maitre Labori lee dos cartas de Mr. Freycinet, dirigidas al entonces ministro de Relaciones Exteriores, Mr. Deleasse, en que le dice que Lajoux es un estafador que tomaba dinero de todos los gobiernos, persona peligrosa, absolutamente desacreditada, y cuyos servicios no podían aceptarse.

>Ahora—sigue diciendo Labori—preguntando á Rollin como se explica que á un hombre de esta calaña se le den 200 francos mensuales.

Rollin.—Repito que por servicios anteriores.

Labori.—Diga el testigo si asume la responsabilidad de una traducción hecha de una carta de un agregado militar, cuyo mentis es reciente. (Alude á la carta del coronel Schneider agregado militar de Austria.)

Rollin.—La traducción se hizo antes de que yo me encargara de la dirección del servicio de informaciones del ministerio de la Guerra.

El comisario del gobierno.—Nos hemos metido de nuevo en un asunto que no puede discutirse públicamente. Si maitre Labori quiere, lo trataremos en sesión secreta, porque así interesa al Estado.

Maitre Labori replica:

—No somos nosotros los causantes del incidente, sino el general Mercier, que ha faltado al compromiso que contrajimos de no revelar el nombre de ningún agregado militar, ni ayudarlo de modo que pudiera ser conocido. Así, pues, tenemos derecho de hacer lo mismo que ha hecho ese testigo de cargo.

Presidente.—Os recuerdo que os habéis comprometido á no hablar de este asunto.

Maitre Labori.—Convinimos en que trataríamos del dossier secreto empleando sólo iniciales. Yo no he pronunciado ningún nombre.

Presidente.—Sigamos haciendo lo mismo.

Maitre Labori.—Así será por mi parte. Díganos el general Rollin si asume la responsabilidad de la traducción del documento referido.

Rollin.—Soy completamente extraño á ella; sólo he visto el documento en alemán.

Maitre Labori.—Dígame entonces á quien debo preguntárselo.

Rollin.—Ignoro quién es el traductor.

Maitre Labori.—Entonces pregunto yo al consejo: ¿que valor tiene un documento que nos de muestra, que no podemos discutir y del cual nadie asume la responsabilidad? Pregúntese si quiera al general Mercier cómo poseía la copia de dicha carta.

El general Mercier.—No creo deber responder. (Grandes murmullos.)

Maitre Labori.—Señor presidente, insisto en mi pregunta. El general Mercier ha jurado decir toda la verdad. Necesitamos luz completa. Que el general Mercier responda, porque tengo perfecto derecho á exigirlo.

El general Mercier.—No quiero responder, pero asumo la responsabilidad de la traducción presentada.

Maitre Labori.—No acostumbro á abandonar fácilmente mi terreno. El general Mercier solo puede ofrecernos su responsabilidad particular. Yo busco la oficial. El documento de referencia entró en el ministerio en Noviembre de 97. Entonces no era ya ministro el general Mercier. Existe una ley sobre espionaje que prohíbe comunicar documentos secretos. Pregunto, pues, el título en virtud del cual ha poseído ese documento el general Mercier. Nos hallamos en presencia de un delito. (Sensación.) Consta que el general Mercier se niega á contestarme. Pues ampliaré mi pregunta. ¿Donde título el general Mercier ha detentado todos los documentos del dossier secreto.

La pregunta queda sin respuesta y se producen en el público prolongados murmullos.

Declaración del sargento Ferret
Actualmente está empleado en una funeraria. Era escribiente del ministerio de la Guerra.

«Un día, dice, fui á entregar una carta al capitán Dreyfus y me hallé con que estaba sentado frente á él un caballero paisano y que ambos examinaban un plano, el de situación de las tropas de reserva.

Presidente.—¿Conocíais al paisano?

Ferret.—No.

Presidente.—Cuando os vió Dreyfus ¿no os dijo nada?

Ferret.—Nada.

Maitre Demange.—El testigo era secretario del comandante Bertin, jefe de la oficina de Dreyfus. Explicámonos como Bertin no dijo nada de esto ante el primer consejo de guerra, cuando se acumulaban pruebas contra Dreyfus.

Ferret.—Siento no haberlo dicho antes; pero creía no deber denunciar á mis jefes.

Maitre Demange.—Pero ¿por qué se calló cuando ya el jefe (Dreyfus) estaba procesado? ¿Por qué no se lo dijo al comandante Bertin?

Presidente (á Ferret).—¿Por qué no hicisteis esa revelación ante el consejo de guerra?

Ferret.—Por no acusar á mis jefes.

Presidente.—Ante la justicia no hay inferior ni superior. Los armarios de la oficina ¿estaban abiertos ó cerrados?

Ferret.—Abiertos.

Maitre Demange.—El consejo apreciará lo que significa el silencio del testigo durante cinco años.

Maitre Labori.—¿Cómo era el paisano que estaba con Dreyfus?

Ferret.—Joven, con bigote, pequeño, pálido.

Dreyfus.—La odiosa insinuación que se aporta ahora por instigación de un exministro de la Guerra, vosotros la juzgaréis. Solo responderé que este hombre miente. Jamás entré en la oficina con ningún paisano. Ya expliqué la imposibilidad ó la dificultad á lo menos, de hacerlo. Además como celebrar una conferencia reservada en un despacho donde entraban todos los empleados? Los únicos paisanos que entraban allí, eran los ingenieros de los ferrocarriles del Este, que iban á conferenciar con el comandante Bertin.

El general Goussé pide la palabra para leer una carta de un ingeniero civil y otra de un ingeniero naval, en el que dicen que entraban en el ministerio sin que nadie les pidiera el pase.

Dreyfus.—Sin embargo, el reglamento es terminante. Si otros han faltado á él, yo no he faltado. Que el consejo juzgue.

Declaración del comandante Bertin
Reprocha á Dreyfus el que se ocupaba más de buscar noticias secretas que de su propio trabajo. Dice que no tenía idea de patria y que un día, haciendo un viaje por los Vosgos, el acusado le dijo que los judíos llevan siempre consigo su dios.

Insiste en detalles de poca importancia y afirma que los senadores y diputados pueden entrar en el ministerio de la Guerra sin permiso.

El presidente llama al exsargento Ferret y le dice:

—Los documentos que visteis, ¿se hallaban en la mesa del comandante Bertin? ¿Que hora era cuando esto sucedió?

Ferret.—Estaban en la mesa del comandante, y la hora era la una de la tarde.

Presidente (á Bertin).—¿A qué hora ibáis á la oficina?

Bertin.—No tenía hora fija. Salía para almorzar, unos días de once á once y media, y otros de doce á doce y media. Volvíamos á la oficina á las dos de la tarde; nunca antes, aunque la hora oficial es la una y media.

Presidente.—¿Cómo trabajabais con vuestros subalternos?

Bertin.—En una sala todos reunidos, y en ella se hallaban los documentos á que se refiere Ferret.

Dreyfus.—El comandante Bertin me ha atribuido respecto de la patria sentimientos que no son los míos, y lo prueba cuanto he escrito desde 1894. Lo que se viene haciendo conmigo durante estos cinco años es inculco. El consejo tiene en su poder mis cartas á mis jefes, en los cuales tengo confianza absoluta, porque como ellos, entiendo que el honor del ejército está en que se busque la verdad é impere la justicia. Que se examine lo que he escrito durante más noches de fiebre y de dolor en la isla del Diabolo; esto es, en las cartas que reconozco como mías, y no en los juicios que se me vienen atribuyendo con apasionamiento inexcusable. (Sensación.)

Declaración del coronel Gendron

Dice que Dreyfus tenía relaciones con madama Dessy, austriaca, que no era joven ni linda, y vivía con un niño, hijo suyo. Su casa era un centro misterioso, adonde concurrían muchos hombres. Esta mujer debía procurarse dinero por otros medios que la galantería.

Añade el testigo que él solo fué una vez á casa de Mad. Dessy.

Interrogado por maitre Demange, confiesa el testigo que le había engañado un espía respecto de una madama Mallebranche, á la cual se atribuían relaciones con un francés que ejercía el espionaje de acuerdo con el cónsul de Alemania en Barcelona.

Maitre Demange.—Ya no queda en pié nada del edificio construido por el coronel Sandherr. Cada nombre que se cita es una piedra que cae. Ya no quedan ni agentes, ni dinero, ni procedimientos, ni método. Sin embargo, conste que aquel gran patriota nos ha dejado un maravilloso instrumento de defensa. No tengo más que decir. (Risas.)

Varios testigos

Comparece el capitán Besse, diciendo que Dreyfus le pidió informes sobre los ferrocarriles del Este y sobre el diario de movilización.

Dreyfus contesta que lo hizo por encargo de sus jefes, y así se comprueba.

Sigue el comandante Boullenger, que acusa á Dreyfus de que éste le explicó todos los documentos secretos que había en el ministerio.

Replica Dreyfus que lo hizo por compañerismo, cuando Boullenger llegó al ministerio, y que no reveló ningún secreto, sino la marcha general de los negocios.

Comparece luego el coronel Jeannel que afirma que Dreyfus le pidió el nuevo Manual de tiro, conservándolo tres días en su poder, y lo devolvió después.

Maitre Demange.—Este testigo declaró ante el consejo de guerra del 94; pero su declaración no consta en autos. ¿Por qué razón?

Presidente.—No podemos dároslo.

Jeannel.—Cuando declaré ante el consejo anterior, el comisario del gobierno me dijo: «Tenemos pruebas suficientes. No hay para qué ocuparse de este detalle del Manual del tiro.»

Maitre Demange.—Pero esa declaración resulta favorable al acusado.

Maitre Labori.—Diga el coronel Jeannel cuándo entregó á Dreyfus el Manual del tiro.

Jeannel.—En el mes de Julio.

Maitre Labori.—Puedo deducir que se ha suprimido esa declaración, porque la fecha de Julio es posterior á la que se atribuye al bordereau, que es de Abril, y esto prueba que cuando se escribió el bordereau, sea su autor quien sea, Dreyfus no tenía el Manual del tiro.

Maitre Demange.—Demuéstrase asimismo que el consejo del 94 se negaba á oír á los testigos favorables á la defensa.

Presidente.—Se descartaba á los testigos inútiles.

Maitre Demange.—El interés de la verdad es que se ponga de relieve cuanto atañe á la defensa.

El comisario del gobierno.—Aquella manera de proceder es realmente poco regular.

Termina la sesión declarando el comandante Maitre, que repite todas las acusaciones dirigidas á Dreyfus.

MAURICE

(De El Imparcial)

La peste en Oporto

Regreso de Mendoza y Vicente

A los doctores Mendoza y Vicente se les ha teleografiado ayer que, estando ya terminada su misión en Portugal, regresen á España.

En la frontera serán sometidos á las más rigurosas medidas sanitarias de desinfección de ropas, quema de las sucias, etc.

El doctor Pino continuará en la frontera desempeñando una misión especial.

No hay fumigaciones

Hemos oído al doctor Cortezo que está conforme con la opinión del doctor Rubio, que anteaer publicamos, contraria á las fumigaciones. En la actualidad no se hace uso de las fumigaciones.

Este procedimiento está ya anticuado, y quizá se haya confundido la palabra desinfección con fumigación.

El doctor Jimeno

El doctor Jimeno ha salido de Tuy para Orense para continuar la inspección y organización sanitaria.

La sociedad de medicina y cirugía de Oporto.—El doctor Jorge

La sociedad de Medicina y Cirugía de Oporto ha ratificado la existencia de la peste bubónica, dedicando entusiastas elogios por su celo y por su trabajo infatigable al doctor Jorge.

La Sociedad de Medicina y Cirugía lamenta que parte de la prensa haya contribuido á desviar la opinión, promoviendo la desconfianza en los médicos.

Declina sobre esa prensa las responsabilidades del presente y las desgracias que ha de traer en lo futuro.

La Sociedad vería con gusto que vintiese la Junta de Sanidad del reino.

La Asociación Comercial de Oporto mandará venir á esta ciudad con la mayor urgencia posible al doctor Koch.

Mañana se reunirán los médicos de Oporto citados por la Academia de Medicina.

Aspecto de la ciudad.—Fábricas cerradas.

Oporto 22.—Hasta ahora sin novedad.

La guardia municipal de caballería está acuartelada, por lo que pudiera ocurrir.

Se han cerrado las fábricas Social, Nacional y Costa de Braga, quedándose más de 700 obreros en la calle, los que recorren la población pidiendo trabajo.

Se tiene noticia de que viene varios médicos ingleses para hacer estudios sobre la epidemia.

Agrasión del doctor Jorge.—Cargas de caballería.

Oporto 21.—A las tres y media de la tarde dirigiase el doctor Jorge al Laboratorio municipal, de que es jefe, situado en la rua Laranjal.

Iba con el doctor Jorge otro médico llamado Adelino Costa. Discutían ambos sobre el carácter de la epidemia, afirmando Jorge que no hay ni puede haber duda respecto á que es peste bubónica; pues además de sus propios estudios, lo confirman el Laboratorio y el Instituto Pasteur de París, al que se le envió plasma sanguíneo y materias fecales de los primeros muertos.

El Dr. Avelino Costa negaba que la enfermedad fuese la peste.

Agríase el debate, y Costa pegó varios bastonazos á Jorge.

Entonces comenzó á reunirse gente en el lugar del suceso, que pronto formó masa compacta ante el laboratorio, al que querían atacar.

Por teléfono se pidió desde aquel edificio fuerza de caballería, que acudió enseguida, y dió varias cargas en la rua Laranjal.

El Dr. Jorge se marchó á su casa en un coche cerrado con dos agentes de la policía.

Un numeroso grupo siguió al coche, queriendo arrastrar al notable médico.

La fuerza pública atacó á los amotinados, dispersándolos.

Siguen los tumultos.—Tormenta oportuna.

Oporto 21.—Al anochecer continúan los grupos en actitud hostil en la plaza de Don Pedro IV y en la rua de Clérigos.

La guardia municipal dá frecuentes cargas.

La multitud no hace resistencia. Al ver venir los caballos, huye y se desbanda dando gritos.

Luego vuelve á ocupar los lugares de que ha sido desalojada.

Grandes carreras, pitos y voces subversivas.

Continúa el desorden.

A las ocho de la noche, grupos numerosos ocupan la plaza de Don Pedro.

Algunos comercios se cierran. Las parejas patrullan por la plaza y por la calle de Larrajal. A las ocho y media, próximamente, ha descargado una fuerte tormenta, con cuyo motivo han quedado despojadas las calles.

En el extranjero

El cónsul de Port-Said telegrafió ayer que la salud es allí buena y que no se ha adoptado ninguna medida para las procedencias de Alejandria, en donde la peste está causando numerosas víctimas.

El cónsul en Londres telegrafió también manifestando que en los puertos de la Gran Bretaña no se someten hasta ahora a cuarentena los buques procedentes de Portugal, limitándose a inspeccionarlos la Sanidad antes de darles entrada.

Añade que únicamente se adoptan rigurosas medidas, de ocurrir algún caso sospechoso a bordo.

Esto no obsta para que se hayan dado por el Gobierno inglés instrucciones para que los médicos locales de Sanidad, observen con preferente atención los buques que procedan de Oporto.

El cónsul de Orán telegrafió asimismo ayer que las procedencias de Oporto son enviadas al lazareto de Matifon (Argel).

Los pasajeros procedentes de España son sometidos a inspección sanitaria.

Londres 22.—Telegrafían de Lorenzo Marqués que se han presentado varios casos de peste bubónica en Magda, a dos jornadas de aquel puerto.

Otras noticias del Cabo manifestan que los doctores ingleses enviados al territorio portugués han declarado oficialmente hallarse seguros de la existencia de la plaga de Delagoa Bay.

Londres 22.—El número total de casos de peste, oficialmente reconocidos en Alejandria hasta la fecha, es de 85, de los cuales han fallecido 40.

Lisboa 23.—Después de tres días de absoluta incomunicación postal con el vecino reino, se han recibido hoy cartas y periódicos de Oporto y Lisboa, que contienen juicios y noticias muy interesantes.

Según una carta fechada en Oporto el 19 del actual, los portugueses continúan prestando contra la opinión de los médicos que afirman la existencia de la peste bubónica en esta ciudad, por estas razones:

- 1.ª Por los perjuicios que tal declaración irroga al comercio.
2.ª Por odio a los médicos, que aquí (en Oporto) se tiene más fe en los curadores que en los hombres de ciencia, rindiendo a los primeros un verdadero culto, no sólo el populacho, sino también muchas personas bien acomodadas y de relativa ilustración.

Y 3.ª Por haber sido la prensa lisboense la primera en denunciar la existencia de la epidemia en Oporto, y los habitantes de esta ciudad jamás se conforman con lo que dicen los de Lisboa.

Manifestación

anarquista

«Meeting» prohibido.—A tiro limpio. —Varios heridos. —Detenciones.

Paris 20.—A consecuencia de un proyectado meeting anarquista, que debía celebrarse en la plaza de la República, reunieron a primera hora de la tarde de hoy numerosos individuos que profirieron diferentes gritos subversivos.

La policía intervino y dispersó a los grupos, impidiendo que Sebastian Faure pronunciara un discurso.

Se han hecho numerosas detenciones.

Paris 20.—Al terminar la manifestación de la plaza de la República, se entabó una riña cerca de la plaza de la Nación entre las anarquistas y la policía, disparándose algunos tiros de revólver.

Un comisario de policía y varios agentes resultaron heridos.

Sebastian Faure y algunos anarquistas fueron detenidos, a pesar de la resistencia encarnizada que opusieron.

Los detenidos son unos veinte.

Invasión de una iglesia.—Heguera.—Nueva batalla.—Inspector gravemente herido.—50 heridos y 32 presos.

Paris 20.—Los manifestantes que habían sido dispersados por la policía en la plaza de la República se reunieron en la plaza de la Nación, separándose en dos secciones.

La primera siguió por la calle de San Mauro, desierta a la sazón y aprovechándose de que la policía se había ocupado persiguiendo el resto

de los manifestantes, llegó sin obstáculo hasta la iglesia de San José.

Algunos individuos que marchaban a la cabeza entraron en la iglesia, donde estropearon algunos cuadros de santos, y apoderándose de cuantos reclinatorios hallaron a mano, los transportaron a la calle y les prendieron fuego en medio de gran regocijo de la turba.

La policía, avisada por unos transeuntes indignados, acudieron enseguida y dispersó a los manifestantes.

Mientras tanto, el segundo grupo tomó por la calle de Baulat.

El grupo lo componían unas decenas de personas, que llevaban una bandera roja.

Un comisario y un inspector intentaron cerrarles el paso; pero ambos fueron maltratados, pisoteados y heridos, resultando el comisario con una fuerte contusión y el inspector con una herida grave.

Los agentes se precipitaron en socorro de sus jefes, entablándose una lucha violenta de la cual salieron cuatro agentes levemente heridos.

Los manifestantes fueron disueltos. El estado del inspector inspira mucha inquietud.

Se han hecho 32 detenciones. El número de heridos asciende a 50.

NOTICIAS

De la capital:

Ayer por la mañana se reunieron en el despacho de la Alcaldía las comisiones de Hacienda y Sanidad, con objeto de adoptar medidas para el caso desgraciado de que nos viéramos atacados por la peste bubónica.

Ante todo se enteraron dichas comisiones de un oficio del R. P. Director de los P. P. Ligorinos, en el que pone a disposición del Ayuntamiento, para convertirlo en hospital en el caso de que la peste bubónica invadiera a esta capital, el espacioso colegio que poseen dichos padres en Soa Español, conocido por Cas Ligorinos, lo mismo que los servicios personales de varios de los hermanos, para cuidar a los apesados.

Tan valioso como caritativo ofrecimiento fué acogido con gran aprecio por todos los señores presentes.

Acto seguido se habló estensamente de las medidas que debería adoptarse, acordándose entre otras cosas someter a la aprobación del Ayuntamiento, 1.º que se abriera un crédito de 250.000 pesetas, dando como garantía del mismo, las rentas municipales no gravadas hasta ahora y 2.º que se encargara a la Junta municipal de Sanidad que formara la plantilla de empleados que crea que ha de ser necesarios para atender debidamente a los servicios de dos hospitales, uno de apesados y otro de convalecientes, que se establecerían en los extramuros de esta capital, como también a los servicios de una casa donde serían conducidos los enfermos sospechosos.

Con destino a Ibiza y Alicante, salió ayer tarde de esta puerto el vapor Lulio, llevándose la correspondencia, diez pasajeros y carga.

Durante la ausencia del Ilmo. señor Obispo de esta diócesis ha quedado encargado del gobierno de la misma el M. I. señor don Antonio M.ª Alcover, Provisor y Vicario General.

Un suscriptor nuestro de Bunyola se nos queja de no recibir el periódico, durante largos intervalos.

Como su periódico sale cotidianamente de nuestra administración, trasladamos la queja al encargado de la repartición de la correspondencia.

Hemos recibido un prospecto anunciador del Primer concurso de fomento para la fabricación de joyas en España que ha organizado la Asociación artística de Joyería y Platería de Barcelona.

En dicho cartel se invita a todos los artistas españoles dedicados al arte de la Joyería y Platería a que concurren con sus obras a dicho concurso.

Hay cinco premios ordinarios y siete extraordinarios.

De muy buen efecto es la celebración de estos certámenes y de seguro tiene que interesar en Mallorca, donde está tan extendida dicha fabricación y cuyos artífices gozan de fama merecida.

Los asuntos puestos a la orden del día para ser discutidos en la sesión que debe celebrar el Ayuntamiento el lunes próximo o en su defecto el miércoles en segunda convocatoria, son los siguientes:

Secretaría.—Acta de la sesión anterior.—Aprobación de varias cuentas por servicios municipales.—Oficios del general Weyler agradeciendo al

Ayuntamiento el mensaje de bienvenida, y haber acordado dar a la plaza de Truyols el nombre de plaza de Weyler.—Telegrama del conde de San Simón, estando al lado del Ayuntamiento para gestionar el traslado de los polvorines y aprobación del plano de ensanche.—Un oficio de los Padres Ligorinos ofreciendo un edificio para para el caso de que venga la peste, y asistencia personal a los atacados.

Estadística.—Un alta en el padron de vecinos.

Obras, Arbolado, Caminos y Paseos.—Un permiso para la reconstrucción de la casa 4, 6 y 8, calle de la Platería.—Dictamen exponiendo una reclamación del señor Alcover en contra de ciertas obras que se efectúan en la casa números 3 y 5 de la calle de Milloñas.—Otro proponiendo que el solar que se le eresa adquirir en la plaza del Aceite se adjudique por medio de subasta pública al mejor postor.—Otro proponiendo que no proceda sustituir por otro el caserón de la fuente de la calle de Palacio.

Hacienda.—Dictamen negativo de obras nuevas hasta que pasen las actuales circunstancias sanitarias.—Otro limitando las consignaciones de la plantilla de empleados para destinar las economías a los gastos de medidas preventivas contra la epidemia.—Otro proponiendo que se designe una pensión para los servicios de pensiones.

El señor Obispo de esta diócesis saldrá hoy a practicar la Santa Pastoral visita en las parroquias que a continuación se expresan: Bunyola y su anejo, Sóller y su anejo, Esporlas y sus anejos, Puigpunyent y sus anejos, Calviá y sus anejos y Andraig con su anejo. Le acompañarán el Dr. don Martín Llebera, Pbro. Secretario de visita, don Mateo Rotger, Pbro. Archivero Diocesano, y don Francisco Fluxá, Clérigo, Familiar de S. S. Ilustrísima.

Hoy a las ocho en el catafalco del paseo del Born, la Banda Mallorquina que dirige el señor Gelabert ejecutará el siguiente programa:

- 1.º—Paseo doble Volapéd, Pintado.
2.º—Tanda de walses La Maravilla Ecuestre, Bretón.
3.º—Gran fantasía de la zarzuela El Duo de la Africana, Caballero.
4.º—Marcha india, Schulligh.
5.º—Paseo doble, Farbach.

Servicios prestados por la guardia civil:

Da cuenta la del puesto de Puigpunyent de haber detenido un individuo presunto autor de la sustracción de ciento diez haces de leña del predio Son Net, de aquel término municipal.

—Por la de Binisalem fué detenido un individuo por haber sustraído un cesto de uvas del predio Es Velá, de aquel término.

Leamos en un periódico de Barcelona.

«Por disposición de la Junta de Sanidad de Palma de Mallorca, se advierte a todos los pasajeros que quieran visitar dicha población que deberá ir a despacharse no a bordo sino en casa de los consignatarios de la Isla Marítima, señores Surela y Robirosa, donde presentarán la cédula personal pasaporte, indicando verbalmente la población de donde proceden y el domicilio donde deben residir en Palma, ya que sin estos requisitos no serán admitidos a bordo de los vapores bajo ningún concepto; quedando a su responsabilidad las falsas declaraciones que hicieran.»

El día 1.º de Septiembre próximo terminará la prohibición voluntaria para la pesca del bou.

Se nos ha remitido un ejemplar de la Memoria que la Junta de Gobierno de la Sociedad La Propagadora Balear de Alumbrao presentó a los señores accionistas en 23 de Agosto de 1899, adjunta al Balance de las operaciones efectuadas durante el primer ejercicio de 1898 a 99.

Agradecemos la atención.

El día 28 se verá en esta Audiencia, a las nueve y media, la causa instruida por el Juzgado de Palma sobre hurto, contra Guillermo Mateu. Defenderá al procesado el abogado don Bruno Estarás y estará representado por el procurador don Gabriel Marimon.

A las diez de la misma mañana se fallará la causa instruida contra Pedro A. Torres y Francisca Roca, defendiéndolos el abogado don Emilio Morales y los representará el procurador don Antonio Reñés.

El Boletín Oficial de la provincia da correspondiente al día de ayer

publica el movimiento sufrido por la caja de fondos municipales durante el mes de Julio último, cuyo saldo de ingresos y pagos ascienden a 22.424 pesetas 35 céntimos.

El vapor Ciudad de Mahón salió a las cinco de la tarde de ayer de este puerto para el de Mahón, con la correspondencia, un regular número de pasajeros y efectos.

Debiendo adquirir para las atenciones del Hospital Militar de esta plaza, los artículos que más abajo se detallan se ha señalado el día 9 de Septiembre próximo para las personas que quieran intervenir en alguno de los servicios, puedan presentar las proposiciones con muestras de los artículos que desean vender.

Artículos que se citan:—Aceite mineral, id. vegetal de 1.ª y 2.ª clase, arroz, azúcar, biscchos, chocolates, carne de vaca, garbanzos, huevos, leche de cabras, manteca, pasta, patatas, tocino, vino común, id. ginepro.

Por el señor Gobernador Civil de la provincia se ha señalado el día 5 de Septiembre próximo, en la Casa Consistorial de Sóller, por el pago de las fincas expropiadas en la travesía de la villa de Sóller, pertenecientes a la carretera de segundo orden de Palma al puerto de Sóller.

A cosa de las tres de la tarde de ayer mientras el conductor de un carro de transporte estaba arreglando la caballería que de él tiraba, en la calle de Santa Cruz, ésta echó a andar extrujándose contra la pared con tan mala suerte que le produjo una herida en la espalda.

Auxiliado por varios operarios albañiles fué colocado en una camilla y conducido a la casa de Socorros de la plaza de Santa Eulalia, donde fué curado de primera intención por el médico municipal de guardia, quien en vista de la gravedad de la herida ordenó que el referido sujeto fuera trasladado al Hospital.

A las siete de la mañana de ayer fundó en nuestro puerto el vapor Lulio, procedente de Barcelona, siemporador de la correspondencia, un crecido número de pasajeros y carga.

Entre el pasaje llegado a bordo de dicho buque figuraban el ex Delegado de Hacienda de esta provincia don Jerónimo Flores, el Director de la Compañía de los ferrocarriles don Guillermo Moraguez, el ingeniero don Pedro Bofill, el capitán de ingenieros don Venancio Fuster Recio y los P. P. Espiridión Durán y Francisco Riera, de las Escuelas Pías.

La Dirección general de Instrucción pública ha dispuesto una ampliación para los exámenes de ingreso en las Escuelas Normales, que quedaban reducidos a un número insignificante de alumnos.

Dice la parte preceptiva de la orden, en sus tres últimas reglas:

- 1.ª Durante el mes próximo de septiembre podrán celebrarse por última vez en las Normales de ambos sexos exámenes de ingreso, con sujeción a lo dispuesto en la real orden de 12 de junio de 1896, y de asignaturas con arreglo al plan antiguo para los alumnos de enseñanza libre. Ambas clases de exámenes se solicitarán de los jefes de las Normales durante lo que resta del presente mes de Agosto.
2.ª No se exigirá edad para verificar exámenes de reválida; y
3.ª Toda clase de exámenes estarán terminados en las Escuelas Normales el 20 de septiembre próximo venidero.»

Por los recaudadores de contribuciones respectivos se han señalado los días que a continuación se expresan, para la cobranza de las cuotas de la contribución territorial, correspondientes al primer trimestre del año económico corrientes en los pueblos siguientes:

Partido de Palma.

Primera zona: Comprende la capital y los suburbios y la cobranza se verificará a domicilio desde el día 31 del actual al 30 de Septiembre próximo, advirtiéndose a los contribuyentes que podrán verificar el pago de sus cuotas en las oficinas de recaudación establecidas calle de Capuchinas, número 17, de una a dos de la tarde.

Segunda zona: Andraig, del 24 al 29 de Agosto.—Lluçmayor, del 24 al 29 de idem.—Deyá, los días 27 y 28 de idem.—Fornalug, los días 24 y 25 de id.—Banyalbufar, los días 28 y 29 de id.—Puigpunyent, los días 24 y 25 de id.—Estalenchs, los días 28 y 29 de id.—Calviá, del 3 al 6 de Septiembre.

Partido de Inca

Primera zona: Binisalem, del 27 al

30 de Agosto.—Lloseta, del 1.º al 3 de Septiembre.—Alaró, del 4 al 8, de idem.

Partido de Manacor

Primera zona: Manacor, del 28 de Agosto al 6 de Septiembre; Caplepera, del 8 al 11 de Septiembre; San Lorenzo del 12 al 14 de id; Son Servera, del 17 al 20 de idem.

El señor Gobernador civil de la provincia ha dictado una circular encargando a los Alcaldes de los pueblos fuerza de la guardia civil y demás dependientes de su autoridad, la busca y captura de Miguel Perelló Sastre procesado por el delito de contrabando y en caso de ser habido lo pongan a disposición del señor Juez de Instrucción de la Comandancia de Marina de esta capital.

El Administrador de Hacienda de esta provincia ha remitido a este Gobierno de provincia para su publicación en el Boletín Oficial las matriculas de la contribución para 1899 a 1900 correspondientes a los pueblos de Santa María, Santañy, San Juan Bautista, Santa Eugenia y Binisalem.

Después de haber sufrido algunas horas de reclusión en el depósito de Capuchinos, fueron ayer fuertemente amonestados por el Comandante de la guardia municipal, varios sujetos que habían promovido un fuerte escándalo en la vía pública.

Academia facultativa

Director honorario

DON PEDRO ESTELRICH

Catedrático del Instituto Balear

Director efectivo: Don Mateo Jaume, Abogado y Notario.

Desde 1.º de Octubre próximo, empezará en la misma la explicación de las asignaturas que forman las Facultades de Filosofía y Letras, Ciencias, Derecho, Medicina y Farmacia y carreras especiales, con arreglo a los programas de la Universidad de Barcelona.

Para informes y matrícula en casa del Director efectivo don Mateo Jaume, Montesión, número 47, 1.º, de 9 a 1 tarde los días laborables.

Palma 24 de Agosto de 1899.—El Secretario, Pedro Martí, Pbro.

Notas Comerciales

Escaso ha sido el movimiento comercial ocurrido en nuestros mercados durante estas últimas semanas.

El almendrán, que hasta ahora se habla sostenido a un precio bastante elevado, ha sufrido la baja de unas diez pesetas por quintal, debido a que la recogida de la cosecha se halla ahora en su apogeo y que por lo tanto el fruto no ha sufrido aún la correspondiente depresión en el peso.

La cebada, las habas y el maíz han experimentado una pequeña alza a causa de su escasez.

Los demás frutos continúan estacionados como puede verse en la siguiente nota de precios, recogida de las pizarras del Centro de Contrataciones:

Table with columns for 'PRODUCTOS DEL PAIS' and 'Cereales'. Lists prices for various goods like Almonds, Beans, Corn, etc.

Id. de cerda á 12 pesetas la arroba.
Pollos á 1'75 pesetas el kilogramo.
Gallinas á 2 pesetas el kilogramo.
Conejos á 0'31 pesetas la tercia.
Huevos á 0'95 pesetas la docena.

FRUTOS IMPORTADOS
Cereales
Alpiste á 24 pesetas hectólitro.
Alubias de Braila de 26'00 á 00 pesetas los 100 kilogramos.
Id. cocorosas de 35 á 36 id.
Arroz marca 00. á 25'50 id. los 80 id.
Id. id. 0 á 28 id. los 80 id.
Id. núm. 4 á 34 id. los 80 id.
Id. núm. 3 á 35 id. los 80 id.
Avena de 1'25 á 0'00 pesetas hectólitro.
Cebada de 1'25 á 0'00 id.
Garbanzos de 25 á 30 los 100 kilos.
Habas de 15'75 á 17 id.

Avellanaz
Negrita superior á 41'00 pesetas los 58 kl.
Cosechera de 1.ª clase á 47'50 pesetas los 58 kilogramos.
Id. buena á 45'00 id. los 52 id.

Harinas
Fuera superior de 42'00 á 43 pesetas los 100 kilogramos.
Id. corriente de 40 á 43 id. los 100 id.
Blanca superior de 40'00 á 43'00 id. los 100 id.
Id. corte de 37'00 á 40 id. los 100 id.
Para pan de 35 á 37 id. los 100 id.
Id. corriente de 33'00 á 35 id. los 100 id.
Id. de tercera clase de 28 á 31 pesetas.
Maiz pequeño de 22'50 á 25 pesetas los 100 kl.

Bibliografía

El número del *Boletín de la Cámara Agrícola*, correspondiente al 25 de Agosto publica el siguiente sumario: Cámara Agrícola Balear: *La Niga*.—Crónica general: *Arroz para la destilación*.—*Cultivos coloniales*.—*La langosta en España*.—Consideraciones sobre el algarrobo y su fruto, por don Pedro J. Gili.—La trilla de los cereales con el auxilio de la desgranadora Lanz: *I. por don Isidoro Aguiló*.—Más sobre «Un trigo nuevo sin sombra».—Cosechas y mercados.—Datos y noticias: Como se corrige la agrura de las cubas ó toneles.—Generación de sexos en el ganado lanar.—Plantas de salón: abonos.—Abonos químicos para el tabaco.—Producción de oro en 1898.—Los carbonos minerales españoles.—Cólera de los ánades.

Muy notable es el núm. 133 del semanario ilustrado *España Artística* correspondiente á esta semana. Publica tres grandes grabados de la bella Pilar Monterde, y aparte de una vastísima información teatral de España y el Extranjero, trabajos literarios de Elisa Casas, Ramón Pellico, Pérez Guerrero, Vicente Casanova y otros que hacen amenísimo el texto de dicho semanario.

Cultos para hoy

Jubileo de Cuarenta Horas
Concluirán en las Teresas, á las siete exposición y á las diez misa cantada con música y sermón que dirá el orador P. Gamundi de San Felipe Neri: á las seis y media de la tarde rosario, oración, Te-Deum y la reserva.

Otras funciones

En el Socorro á las cinco y media de la tarde se cantarán solemnes maitines y laudes á San Agustín, en preparación á su fiesta.

En el oratorio de los padres Escolapios se celebrará la fiesta de San José de Calasanz; á las diez misa solemne con sermón que dirá el reverendo padre J. Calasanz Gil escolapio.

En San Jaime se celebrará fiesta en honra de San Roque, á las diez la reverenda comunidad cantará horas y misa mayor en la cual predicará don Miguel Gayá vicario de la misma parroquia.

En la Concepción se cantarán completas al anochecer, en preparación á la fiesta de San Agustín.

Visita á la Corte de María

A Nuestra Señora del Socorro en su iglesia.

Cultos para mañana

Jubileo de Cuarenta Horas
Empezarán en las Capuchinas á Santa Rosa y en sufragio de varios difuntos. A las seis se expondrá el Santísimo, á las nueve y media la Reverenda comunidad cantará la misa mayor y al anochecer meditación y la reserva.

Otras funciones

En el Socorro se celebrará la fiesta á San Agustín, con misa de comunión á las siete y media de la mañana; á las diez se cantará tercia y misa á gran orquesta composición del Padre Agustino Fray Manuel Arostegui y sermón que dirá el M. I. señor don Matías Compañy Chautre de la Santa Iglesia.
En la Concepción igual festividad

con misa cantada á las diez y sermón que dirá don Luis Palmer Pbro.
En Santa Magdalena se celebrará la misma fiesta y á la misa mayor que será á la diez dirá las glorias de San Agustín don Mateo Garau Cura parroco de San Miguel.

Visita á la Corte de María

A la Virgen de la Misericordia en Santa Magdalena.

Sociedades y Corporaciones

Caja de Ahorros y Monte de Piedad de las Baleares

Asociación de Beneficencia
Por acuerdo de la Junta Protectora, el día 4 de Septiembre próximo y siguientes necesarios de 4 á 7 de la tarde y en la sala de ventas de esta asociación (Sol 19) se celebrará pública subasta para enagenar las garantías de los préstamos vencidos en Septiembre de 1898.

Hasta el día 2 de Septiembre á las 7 de la tarde podrán los interesados cancelar ó renovar sus respectivos préstamos.

Palma 25 de Agosto de 1899.—El Vocal de turno, Jorge Martorell, Pbro.

Últimas cotizaciones

VALORES LOCALES	
Crédito Balear.	78 50
Cambio Mallorca.	3 50
La Isla Marítima.	55 00
Ferro-Carriles de Mallorca.	45 00
Alumbrado por Gas.	52 00
Salinas de Ibiza.	200 00
Fomento Agrícola.	78 52
Bonos Municipales.	84 50
VALORES PÚBLICOS	
Madrid 26 de Agosto	
Interior.	63 25
Exterior.	69 30
Amortizable.	00 00
Cubas 1896.	71 75
Cubas Nuevas 1890.	59 50
Banco de España.	415 00
Tabacos.	310 50
Francos.	23 10
Libras.	31 05

Boletín meteorológico

Día 26 á las 9 de la mañana

Barómetro	766 9 mm.
Termómetro seco	23 8 g. c.
Máxima al sol	40 0
Máxima á la sombra	29 4
Mínima á cubierto	19 2
Mínima á descubierto	17 8
Dirección del viento	N. E.
Fuerza máxima del viento sobre un metro cuadrado en 24 horas.	5 8 kg.
Kilómetros recorridos en 24 horas.	200 0
Lluvia en 24 horas	00 00 mm.
Evaporación en 24 horas	3 1
Humedad á las 9	73
Ascenso del barómetro en 24 horas	1 6
Descenso del id. en id.	0 0

HOSPITAL PROVINCIAL

Movimiento de enfermos día 25 de Agosto de 1899.

Existencia	Entradas	Salidas	Fallecidos	QUEDAN
316	4	1	0	319

ESTADÍSTICA

Inscripciones verificadas en los Juzgados
Nacimientos: Día 25.—Varones 2.—Hembras 1.
Matrimonios: Día 25.—Ninguno.
Defunciones: Día 25.—Lorenzo Sanjuan Tomás, 8 años, p. de la Paja, meningitis granulosa.—Antonio Pajol Cell, casado, 63 años, c. de Arabi, insuficiencia nital.

Registros del puerto de ayer á la puesta del sol.

Estado de la atmósfera.—Despejada, hay cirrus.
Id. del horizonte.—Algo calimoso.
Dirección del viento.—Tercer cuadrante flojo.

Estado del mar.—Rizada del viento.
Buques á la vista.—Ninguno.
Indicaciones del Vigía de Porto-pi.—Ninguna.

Incidencias.—Con un cielo y horizonte despejados, mar llana, su nivel elevado y soplando al N. la ventolina acaeció el orto. A las siete se quedó calma, á las once entabló el embate, á medio día era fresquito. Continúo de este modo hasta aproximarse al ocaso que abonanzó.

Noticias.—Entró el vapor *Lulio* de Barcelona, el laud *Angela* de Ibiza y laud *San Antonio* de Argel. Salieron

+

Don Eduardo Manera y Serrá

Teniente Coronel de Infantería retirado

HA FALLECIDO

Q. E. P. D.

Su desconsolada esposa y demás familia, ruegan á sus amigos y conocidos se sirvan tenerle presente en sus oraciones, participándoles que el funeral en sufragio del alma del finado se celebrará en la iglesia parroquial de Valldemosa el día 28 del actual á las 9 de la mañana.

No se invita particularmente.

el *Ciudad de Mahón* para Mahón y el *Lulio* para Ibiza.

Buques fondeados Día 26.—Vapor español *Lulio*, de 405 ton., de Barcelona.—Laud español *Cristina*, de 16 ton., de Andragó.

Buques despachados: Día 26.—Vapor español *Lulio*, de 405 ton., para Ibiza y Alicante.—Vapor español *Ciudad de Mahón*, de 540 ton., para Mahón.—Vapor español *Cabrera*, de 88 ton., para Cabrera.—Vapor alemán *Zar*, de 542 ton., para Valencia.—Laud español *Dolores*, de 26 ton., para Ibiza.—Laud español *Internacional*, de 27 ton., para Sóller.

Mateadero: Día 26.—Reses sacrificadas para el abasto público.—Euzoyes, 5.—Vacas, 2.—Toros, 0.—Nevilles, 0.—Terneras, 3.—Carneros, 0.—Ovejas, 40.—Borregos, 0.—Cerdos, 156.—Cabras, 4.—Cagajas, 0.—Ca, britos, 3.—Cerdos, 0.—Cerdas, 0.—Lechonas, 0.—Total 215.

TELEGRAMAS

(De nuestro servicio particular)

Regreso.-Daños

Madrid 26 á las 2'10 m.
Es probable que el lunes regrese el señor Dato á Madrid.

Dicen de Alicante que en los pueblos de Carrella y Opil ha descargado una fuerte tempestad de granizo que ha causado grandes perjuicios.

Dos noticias

Madrid 26 á las 2'20 m.
Asegúrase que las fuerzas militares del cordón, lo mismo de tierra que de marina y los escampavías en el Duero, ascienden á cerca de 2.500 hombres.

Dicen de Londres que el Sultán y los datos del archipiélago de Joló, han reconocido la soberanía norte americana.

Comentarios

Madrid 26 á las 4'15 m.
La Correspondencia de España dice que la opinión de los marinos es de que no se podrá sacar producto alguno del crucero *Leopanto*.

Añade el citado periódico que no pudiendo construir buques de guerra que reúnan buenas condiciones, lo mejor es que renunciemos á su adquisición.

Noticias políticas

Madrid 26 á las 4'15 m.
El ministro de Gobernación sale esta noche para San Sebastián y regresará el domingo ó el lunes por la mañana.

Durante este corto viaje le sustituirá el señor Villaverde que se halla en Madrid, desde donde regresará á Zaldivar.

El señor Silvela no sale de Madrid.

Los comerciantes de Oporto

Madrid 26 á las 9'10 m.
Los comerciantes de Oporto han visitado á las autoridades, exponiendo los peligros que amenazan á la población en vista de su aislamiento; pues amenaza el hambre que es siempre más terrible que la peste.

Se procederá al ensanche del cordón sanitario para evitar que se carezca de subsistencias.

Peregrinación en Pamplona

Madrid 26 á las 9'15 m.
Pamplona.—Con gran entusiasmo y sin que se alterara el orden público se ha verificado una peregrinación al Santuario de San Miguel situado en el monte Avarlar.

Concurrieron á dicha peregrinación unas 17.000 personas procedentes de distintos pueblos. Hubo varias procesiones que contribuyeron á hermosear el espectáculo.

La Gaceta

Madrid 26 á las 10'20 m.
La Gaceta publica una circular de la Dirección de penales, dirigida á las Juntas locales de prisiones, en la que, después de saludarlas, espera que serán poderosos auxiliares de la justicia. Les encarece además una constante vigilancia en la inspección de las cárceles y demás establecimientos penales.

Estudio y medidas sobre la peste

Madrid 26 á las 10'20 m.
Son esperados en Lisboa dos médicos noruegos que irán á Portugal con objeto de estudiar la epidemia.

En caso de que la peste atacara á los marinos sería habilitado un buque como hospital flotante.

Políticos á San Sebastián

Madrid 26 á las 3'10 t.
Los señores Polavieja, Dato y Leon y Castillo llegaron sin novedad á San Sebastián.

Ignorábase la llegada del general Polavieja, no siendo esperado por persona alguna.

El ministro señor Dato fué recibido por las autoridades y altos personajes.

Varias noticias

Madrid 26 á las 3'30 t.
El señor Silvela estuvo en el ministerio de Estado en donde le visitaron el señor Villaverde y el Alcalde de Madrid.

El cónsul español en Oporto ha teleografiado confirmando dos nuevos casos de peste.

Témese que en Oporto ocurran desórdenes con motivo del acordonamiento de la población.

Ha llegado á Madrid el doctor Vicente, quien confirma la gravedad de la epidemia. Desde el 19 del actual la peste afecta la forma de neumonía.

Mañana llegará el doctor Mendoza.

Mencheta

NOTICIAS de la madrugada TELEGRAMAS Desde Oporto

Madrid 26 á las 10 n.
Dicen de Oporto que continúa aumentando la irritación de los comerciantes, quienes de cada momentos ven más perjudicados sus intereses.

La mayoría de ellos creen que mejoraría el espíritu público, di-

viendo á Portugal en dos regiones.

La cuestión Dreyfus

Madrid 26 á las 11 n.
Rennes.—El perito Bertillon ha terminado su declaración sin lograr convencer al público de que Dreyfus es el autor del *bordereau*.

Dreyfus reafirmó su inocencia.

Se han presentado varios testigos en pro y en contra los cuales han sido hábilmente interrogados por el defensor de Dreyfus, Mr. Labori.

Declaraciones de Polavieja.-Los republicanos.-Tormenta

Madrid 26 á las 11'25 n.

San Sebastián.—El general Polavieja ha declarado que se mantiene en la misma actitud y conocida.

Creo que es indispensable un buen ejército ante los peligros que nos amenazan.

Ignora los fundamentos que han dado lugar á los rumores de crisis.

Los republicanos celebrarán en Madrid un meeting encaminado á lograr la concentración de las fuerzas del partido.

Dicho meeting tendrá efecto el día 29 de Septiembre próximo.

En Villases (Soria), se desencadenó una fuerte tormenta con abundantes lluvias.

Un rayo mató á una mujer é hirió gravemente á otra.

Mencheta

PLAZA DE TOROS DE PALMA

Gran novillada para el domingo 27 de Agosto de 1899, en la que se capearán, picarán, banderillarán y matarán á estoque cuatro novillos de la acreditada ganadería de San San Martí por los diestros

MELLAITO y MORENO

con sus correspondientes cuadrillas.
Entrada general de sombra 0'75 pesetas.—Id. de sol 0'50 idem.—Medias entradas de sombra 0'40 idem.—Idem de sol 0'30 idem.
Las puertas de la Plaza se abrirán á las dos y la función empezará á las cuatro.

La Pajarita

Cambia todo artículo que salga malo ó devuelva su importe.

Gran almacén de papeles pintados

para decorar habitaciones de las mejores fábricas del país y extranjeras.
Precios sin competencia

Papeles desde Real y medio el rollo de 40 palmas de largo. La colocación del papel á Real el rollo de 40 palmas.—Calle de San Miguel, número 21, Palma.—Los muestrarios se llevan á domicilio.

25-BROSSA-25

Variado surtido de molduras para marcos, Cromos y Estampas.
PRECIOS ECONOMICOS

Jarabes y Horchata

PARA REFRESCOS
LA PAJARITA
SAN NICOLÁS 6

Piloto

Jaque **CORZON DE JEJUS** de 42 toneladas, patron Jaime Mayol, solicita piloto para emprender viaje para un puerto de Francia.
Inscribirán en la Comandancia de Marina.

Alquiler

Se alquila una espaciosa tienda con agua de fuente, calefacción y demás comodidades apetecibles tanto para una industria como para un comercio situada en la calle de los Hostales número 18.
Dada en razón, tienda de Calasán, Cordeles 89.

Tipo-lit. de Amengual y Muntaner